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MEMÓRIA DE REUNIÃO DO COLÉGIO DE DIRIGENTES 

 III Reunião do ano de 2023

1 - IDENTIFICAÇÃO DA REUNIÃO

Data: 14 de abril de 2023

Horário: das 10h30 às 12h30

Realizada por meio da Plataforma Google Meet, link: meet.google.com/tsc-uxdv-uzw

2 - PARTICIPANTES E REPRESENTAÇÕES

2.1 - Colégio de Dirigentes

Adriana dos Reis Ferreira - Diretora-Geral do Câmpus Goiânia

Andreia Alves do Prado - Diretora-Geral do Câmpus Uruaçu

Cleberson Pereira Arruda - Diretor-Geral do Câmpus Goiânia Oeste

Eduardo de Carvalho Rezende - Diretor-Geral do Câmpus Aparecida de Goiânia

Kátia Cilene Costa Fernandes - Diretora-Geral do Câmpus Anápolis

Lorena Pereira de Souza Rosa - Pró-Reitora de Pesquisa e Pós-Graduação

Luciano dos Santos - Diretor-Geral do Câmpus Inhumas

Marcos Antônio Arantes de Freitas - Diretor-Geral do Câmpus Itumbiara

Maria Betânia Gondim da Costa - Diretora-Geral do Câmpus Senador Canedo

Maria Valeska Lopes Viana - Pró-Reitora de Ensino

Oneida Cristina Gomes Barcelos Irigon - Reitora (Presidente do Colégio de Dirigentes)

Reginaldo Dias dos Santos - Diretor-Geral do Câmpus Valparaíso de Goiás

Reinaldo de Lima Reis Júnior - Diretor-Geral do Câmpus Luziânia

Ruberley Rodrigues de Souza - Diretor-Geral do Câmpus Jataí

Sandra Abadia Ferreira - Pró-Reitora de Desenvolvimento Institucional e Recursos Humanos

Sandro Ramos de Lima - Diretor-Geral do Câmpus Cidade de Goiás

Tauã Carvalho de Assis - Diretor Executivo

Thiago Gonçalves Dias - Diretor-Geral do Câmpus Formosa

Tiago Gomes de Araújo - Diretor-Geral do Câmpus Águas Lindas de Goiás

Willian Batista dos Santos - Pró-Reitor de Extensão

2.2 - Justificativa de ausência

Diego Silva Xavier - Pró-Reitor de Administração

3 - PAUTA

1. Informes gerais;

2. Violência nas escolas e ações preventivas no IFG.

4 - DISCUSSÃO DA PAUTA E ENCAMINHAMENTOS

4.1 - Informes Gerais

Reitora: 1) Boas-vindas aos Dirigentes; 2) Apresentação de justificativa de ausência e de convocação extraordinária do Colégio de Dirigentes; 3) Orçamento:

a) expectativa de anúncio da recomposição orçamentária pelo Presidente Lula a qualquer momento; b) após o anúncio da recomposição, o Codir será

convocado para dialogar acerca do orçamento do IFG; 4) Aniversário dos Câmpus: Jataí, Aparecida de Goiânia e Águas Lindas e cumprimentos às

respectivas comunidades acadêmicas.

Diretor-Geral do Câmpus Jataí: 1) Aniversário de 35 anos do câmpus: a) agradecimento à Diretora-Geral do Câmpus Goiânia pela participação do “Grupo

de Choro” na comemoração a ser realizada no dia 18; b) convite extensivo a todos(as).

Diretor-Geral do Câmpus Goiânia Oeste: 1) Primeiro encontro do Ciclo de Formação Continuada do ano de 2023: a) no dia 26/4 o tema será “Machismo no

Ambiente de Trabalho”; b) no dia 28/4 o tema será “Relação Família e Escola nas Abordagens sobre Drogas, Sexualidades e Violências".  

Diretor-Geral do Câmpus Aparecida de Goiânia: Aniversário de 11 anos do câmpus e programação a ser definida.

Pró-Reitor de Extensão: 1) Plenária Final do Seminário de Assistência Estudantil: a) convite para participação extensivo a todos(as); b) disponibilização do

link: https://www.youtube.com/watch?v=KvngrnmHK70

4.2 - Violência nas escolas e ações preventivas no IFG

A Reitora do IFG solicitou à Pró-Reitora de Ensino que apresentasse um pequeno relato acerca da reunião ocorrida no dia 12/4/23 entre as Pró-Reitorias de

Ensino, de Extensão e de Pesquisa e Pós-Graduação e as Chefias de Departamento de Áreas Acadêmicas, representantes das Coordenações de Apoio

Pedagógico ao Discente, as Gerências de Pesquisa, Pós-Graduação e Extensão e as Coordenações de Assistência Estudantil de todos os câmpus.

A Pró-Reitora de Ensino falou que o objetivo da reunião referida foi proporcionar acolhimento aos participantes, realizar reflexão com o grupo sobre o



significado do momento, que estava sendo mediado por diversos fatores e possibilitar o estabelecimento de norte para ações institucionais. Destacou que

“não se tratava de violência na escola, mas, violência às escolas, e escola como lócus do pacto civilizatório, como espaço de construção humana, de

integração cidadã e de agregação do diverso”. Disse que na reunião, os(as) servidores(as) da equipe da Proen apresentaram propostas de ações a curto

prazo como rodas de conversa, momentos de acolhimento e realização de um ciclo formativo e reforçaram o cuidado com a abordagem da temática (sem

enfatizar a violência, sem ampliar os medos e sem menosprezar a preocupação legítima), bem como a necessidade da promoção de ações focadas nos

estudantes, de forma mais integrada e efetiva, que fortalecessem o vínculo e o sentimento de pertencimento dos alunos ao espaço escolar.  

Prosseguindo, a Pró-Reitora referiu que na reunião foram apresentados relatos da situação vivenciada em cada câmpus, especialmente no que diz respeito

às preocupações e sugestões de pais de alunos com questões relacionadas à segurança tais como: identificação de pessoas na entrada e saída, uso de

catraca e de câmeras de segurança, uso de uniforme, entre outras. Também foi enfatizado a necessidade de aproximação com as comunidades e territórios

para buscar fortalecer os vínculos e sugerida a leitura do relatório produzido por Daniel Cara, intitulado: “O extremismo de direita entre adolescentes e jovens

no Brasil: ataques às escolas e alternativas para a ação governamental”.

A Reitora disse que na reunião do Conselho Nacional das Instituições da Rede Federal de Educação Profissional, Científica e Tecnológica (Conif) o tema em

tela foi debatido; que foi solicitado ao MEC/Setec a elaboração de um protocolo de segurança para as instituições da Rede Federal, com base no que já foi

apurado no relatório do GT de Transição do Governo; que do ponto de vista conceitual foi pensado o uso da expressão “pela paz”, (sem destacar o termo

violência), enfatizando os termos “mais solidariedade”, “mais amor,” mais empatia”, etc.; que a Rede Federal vai organizar um movimento nacional no dia 28

de abril, dia da escola, e a sugestão é que todas as unidades participem (abraço aos IFs, live e outros). Ressaltou que foi aprovado no Conif a realização de

formação para os gestores da Rede Federal e a criação de um “Comitê de Crise” que contará com a participação da Reitora do IFG e que é necessário apoiar

as ações de formação política dos estudantes. Considerou indispensável que os(as) Dirigentes dialoguem com suas comunidades e que o Codir defina a

curto prazo quais ações serão implementadas para resguardar e proteger servidores e estudantes. A Reitora informou ainda que a Diretoria de Comunicação

Social do IFG estava divulgando nas mídias institucionais a campanha “IFG pela Paz” - programa institucional, de caráter permanente e que prevê a

realização de ações coordenadas.

A seguir o colegiado fez uma avaliação do contexto atual, enfatizando a importância do combate à cultura do ódio e da reafirmação da cultura de paz; da

promoção do diálogo, do acolhimento e da inclusão; em defesa da democracia e do respeito às diferenças; em defesa da escola como lugar de êxito, de

emancipação e de alegria, em consonância com o Projeto Político Pedagógico Institucional. Ao mesmo tempo, considerou importante a adoção de medidas

preventivas (pedagógicas e administrativas) para proporcionar um ambiente seguro em todas as unidades da Instituição (mesmo com dificuldades

orçamentárias), bem como de posicionamento unificado de ações para o próximo dia 20 de abril de 2023, em alinhamento com a “Rede Federal”.

Dando continuidade, os(as) Dirigentes afirmaram que “a reunião técnica coordenada pela Proen/Proex/ PROPPG para dialogar acerca da construção de

ações e de intervenções no contexto da insegurança escolar tranquilizou as equipes dos câmpus que se sentiram abraçadas e que tal prática deve ser

constante, uma vez que valoriza o trabalho das equipes multidisciplinares e cria um alinhamento institucional”. O Colegiado registrou que várias iniciativas

estão ocorrendo nos câmpus, tais como: participação em audiências públicas promovidas pelas Câmaras de Vereadores (em conjunto com as Prefeituras,

com a guarda civil metropolitana, com as escolas e com autoridades locais para atuação de forma articulada); reuniões com as policias federal, civil, militar e

guarda civil  para melhorar o diálogo e os protocolos; reuniões internas com: equipes gestoras, servidores, pais, alunos, representantes de turmas e com

servidores terceirizados, principalmente com os vigilantes; publicação de comunicados dirigidos à comunidade e realização de oficinas com alunos para

diálogos sobre o respeito às diferenças; identificação de pessoas na entrada das unidades com solicitação de “um olhar mais cuidadoso de todos”, inclusive

nas redes sociais; envio de ofícios com solicitação de roçagem, limpeza e ronda escolar na área externa de alguns dos câmpus, para melhorar aspectos da

segurança local, entre outras.

O Colegiado também considerou importante a adoção, entre outras, das seguintes providências: 1) “Revisão do “Regulamento do Corpo Discente do IFG”

para que ocorra uma parametrização das diversas ações pedagógicas possíveis (que antecedem qualquer tipo de punição) com mais autonomia às unidades

na gestão de alguns tipos de conflitos internos”; 2) “Que o IFG tenha uma estrutura responsável pela gestão de riscos e elaboração de protocolo para a

gestão de crise (incluindo Protocolo de Prevenção contra Incêndio e Pânico) e que promova ciclos formativos com a temática em tela”; 3) “Que seja cobrado

do MEC os códigos de vagas para psicólogos, assistentes sociais, profissionais de apoio e outros”; 4) “Que a Proad reforce as orientações sobre segurança

junto às empresas terceirizadas de vigilância das unidades do IFG, especialmente no período que requer maior atenção”; 5) “Estudar a possibilidade de

adoção do sistema de monitoramento por câmeras de vigilância de perímetro nas unidades (respeitando a privacidade das pessoas), em diálogo com a UFG

que utiliza o sistema”; 6) “Que o IFG convide o IFGoiano para juntos dialogarem com a Secretaria de Segurança Pública do Estado acerca das ações de

segurança nas unidades das duas Instituições”; 7) “Que seja elaborada uma Nota pública abordando a origem da violência, reafirmando o Projeto Político

Pedagógico Institucional (PPPI) e o compromisso do IFG com a democracia e prestando informações acerca das medidas preventivas adotadas pela

Instituição”. 

Encaminhamento: A minuta de Nota Pública será postada no grupo do Codir para os alinhamentos necessários e logo após será publicada.

5 - ENCERRAMENTO DA REUNIÃO

Presidente da reunião: Oneida Cristina Gomes Barcelos Irigon

Secretária da reunião: Gerley Lopes Cardoso
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